

HISTORIA | Libros polémicos:

El ojo de Simon Schama

MARCELO SOMARRIVA Q.

Por estos días se están exponiendo en la televisión un nuevo éxito de audiencia los últimos capítulos de la serie de la BBC "A History of Britain", conducida y preparada por el historiador inglés Simon Schama. Esta adaptación de la misma cadena de televisión, Sir Terry Wogan, ha corrido y difundido de manera excepcionales programas matutinos invitados a temer desacuerdo ante las críticas al propio Simon Schama y Eric J. Hobsbawm para conversar acerca del resto de programas históricos de la televisión británica. El ilustre veterano fue presentado como "el historiador británico vivo más distinguido" y Schama fue anotado como "el presentador de la serie de la BBC", lo que, como bien se sabe, de alguna forma equivalía a llamarlo "el mejor historiador entre el público y, más allá, como sucede de recordar, autor de libros que se venden en cantidad industriales, despliega plenamente intensidad extrema". La reciente distribución en Chile de su libro "Los ojos de Rembrandt" (Añicé 2002), la cual incluye una crónica de errores recabados de la revista New York y el New York Times, titulada "Confesiones y encargos" (Premisa 2002), viene precedida por un encendido debate que los grandilocuentes mensajes de sus solapas parecen pasar por alto.

Simon Schama nació en Londres en 1945 y se formó como historiador y historiador del arte en Cambridge. Ha sido profesor en el Balliol College de Oxford y en Harvard. Desde hace algunos años reside en Nueva York, donde ejerce el cargo "Old Domus Professor of Humanities" en la Universidad de Columbia. Su obra, abundante, variada e invariablemente extensa se inaugura en 1987 con la publicación del libro "The Embarrassment of the Riches. An interpretation of the Dutch culture in the golden age", tributo al que siguió los años más tarde "Oth-

El historiador Simon Schama, como académico de renombre mundial despierta polémicas intensas extremas. La aparición de "Los ojos de Rembrandt" y "Confesiones y encargos" viene precedida por un debate que los grandilocuentes mensajes de sus solapas parecen pasar por alto.



RICA
"CONFESIONES Y ENCARGOS".
Dentro 2002.
LOS OJOS DE REMBRANDT".
Añicé 2002.



CUELLO BLANCO.— Para Schama la capacidad de empatía del autorretrato de Rembrandt estaría en su adhesividad, su representación del tiempo y ce la fortuna.

rem. A "The State of the French Revolution". Si los dos primeros libros fueron conservados en cierta medida, la estructura de una publicación histórica, en 1995 Schama dio un paso hacia el otro lado con "Dead Certainties. Unwarranted Speculations" ("Certezas Absolutas") (Anagrama 1995), un libro que fue considerado por la crítica como un desastre, mezcla histórica y un ensayo eruditio. Siguiendo adelante por caminos heterodoxos, en 1995 Schama publicó su célebre ensayo "I Andidge am Memory", donde lucía una orgullosa lectura histórica a partir del mito y la mitología y cuatro años más tarde el recientemente tra-

ducido "Los ojos de Rembrandt".

Redentivamente, ha publicado, con gran éxito de ventas, la versátil limpieza de su historia de Inglaterra.

La política de Chloé

Para no caer en generalizaciones sospechosas y no "inflamarse las parrillas", Schama se ha propuesto en el espíritu de las obras mencionadas vale más citar las ideas del propio Schama contenidas en su ensayo Schama contenidas en su ensayo "Chloé tiene un problema", publicado originalmente en "The New York Times Magazine" e incluido en los diversos trabajos recogidos en "Confesiones y Encargos". En ese ensayo,



Rembrandt, como neneño.



Rembrandt, como maestro.

vivida e intensa y que a menudo entra en los campos de la especulación y la ficción. A su juicio, la misión de un historiador sería resumir las lecciones históricas a partir de las lecciones de la memoria. Entonces, las verdades susceptibles de ser arrebatadas por estos historiadores entran más cerca de los ocultados en los grandes poemas o novelas que de las abstractas leyes generales buscadas por los científicos sociales".

Con todo, Schama sigue siendo —a instigación de protocolos de objetividad, supervisados por la policía de Chloé y respondiendo a algún tipo de Corte Suprema Histórica acordado por la American Historical Association, parece una tarea menos apasionante que la de la memoria a las formas en la que ésta puede captar la imaginación del público".

Justamente fue la policía de Chloé —la mazza de la historiadora— la que salió al paso de Schama cuando iba en el coche a llevar la historiadora a las masas. Una vez más, la cosa se volvió a agitar a consecuencia. En "Los ojos de Rembrandt" Schama constituye un relato inventivo, repleto de investigaciones y de sus los unos 100 resultados como fulminantes en los que las vidas de Rembrandt y Rubens se van entrelazando. Ya en Rembrandt, según Schama, habría vivido obsesionado por la idea de ensayar o superar a Rubens, "el principio de los pintores y el punto de principios", quien en más de alguna manera era su polo diametralmente opuesto. Schama, sin embargo, no era precisamente un platonista, pero veía encerrado por fuerzas contradictorias que lo distanciaron del mercantil, cortesano y diplomático Rubens. El libro ha sido recibido tanto como una obra maestra o como un monstruo indigesto. Japero es una obra que ha dividido a los profesionales, tanto por la dureza de sus juicios como por su penoso intelectual. Han sido el fallecido historiador del arte E. H. Gombrich, desde el "New York Review of Books", y Jonathan Tolson desde el "Times Literary Supplement" (Ver recuadro). Las dos extremencias verti-

El ojo de Simon Schama [artículo] Marcelo Somarriva Q.

Libros y documentos

AUTORÍA

Somarriva, Marcelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El ojo de Simon Schama [artículo] Marcelo Somarriva Q. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile